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Ред.: Какая система организа-
ции безопасности производств в
нефтепереработке действует сей-
час в России и чем она отличает-
ся от западной?

А.К.: Дело в том, что существую-
щая система регулирования безо-
пасности в нашей стране создава-
лась в 40–50-е годы прошлого века,

когда мы закупали оборудование
для нефтеперерабатывающих ком-
плексов за рубежом. Инструкции по

эксплуатации этого оборудования
и легли в основу существующих
нормативных документов по безо-
пасности производств.

И хотя во всем мире уже давно
перешли на современные реше-
ния и методы, мы по-прежнему
продолжаем проектировать НПЗ
по старым нормативам, которые
принципиально не менялись уже
полвека.

Строительство производствен-
ных объектов в России с точки
зрения безопасности сейчас рег-
ламентируют порядка 500 норма-
тивных документов. Это жесткие
и предписывающие документы,
не позволяющие заказчикам при-
нимать рациональные решения и

обеспечивать качественное
функционирование объектов в
течение жизненного цикла.

В нашей стране безопасным
считается объект, отвечающий
требованиям законодательства.
Возьмем, к примеру, необходи-
мость строительства резервуар-
ного парка. Понятно, что при воз-
горании одного резервуара есть
риск того, что произойдет возго-
рание и рядом стоящего. В Рос-
сии для предотвращения данного
риска действует жесткое предпи-
сание: необходимо обеспечить
установленное нормативом рас-
стояние между резервуарами. Ес-
ли предписание соблюдено —
значит, объект безопасен.
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Переход на выпуск нефтепродуктов более высокого качества ставит
российские нефтяные компании перед необходимостью в ближайшие 5–10
лет реконструировать и строить новые производственные мощности. Потому
особую актуальность для них приобретает поиск ответа на вопрос: как
можно сэкономить на строительстве?
Сейчас производственные объекты, которые строятся в России, при прочих
равных условиях стоят дороже, чем аналогичные объекты на Западе. Одной
из основных причин этого является организация безопасности, которая в
нашей стране фундаментально отличается от регулирования безопасности
на производственных объектах за рубежом. 
Такой вывод, тщательно изучив вопрос, сделала «Газпром нефть». Компания

предлагает кардинально изменить философию организации безопасности при строительстве и
эксплуатации нефтеперерабатывающих производств и уже представила свою концепцию в
Минэнерго. 
О том, почему и каким образом нужно менять действующую систему, «Вертикали» рассказал
Абдулла КАРАЕВ, директор дирекции по материально-техническому обеспечению и
капитальному строительству ОАО «Газпром нефть».
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АБДУЛЛА КАРАЕВ: 
БЕЗОПАСНОСТИ ОБЪЕКТОВ НУЖНА НОВАЯ ФИЛОСОФИЯ

Мы продолжаем проектировать НПЗ
по старым нормативам, которые

принципиально не менялись уже
полвека
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Как поступают в этой ситуации
на Западе? Проектируя объект,
заказчик может разместить ре-
зервуары ближе друг к другу, но
при этом устанавливает совре-
менную систему пожаротушения. 

Таким образом, безопасность
обеспечивается за счет компен-
сирующих мероприятий, а не за
счет исполнения конкретных
предписаний. При этом доказа-
тельством безопасности объ-
екта может служить гарантия
обеспечения минимально допу-
стимого уровня таких показате-
лей, как травматизм, аварийные
случаи и пр.

Мы провели сравнительный
анализ показателей безопасно-
сти в России и за рубежом и вы-
яснили, что по таким параметрам,
как аварийность и травматизм,
уступаем Западу более чем в три
раза. То есть, несмотря на то, что
у нас более жесткое законода-
тельство, оно не обеспечивает
должной эффективности в вопро-
се безопасности объектов.

С переходом на новую систе-
му Россия сможет значительно
снизить уровень травматизма и
аварийности на производстве,
приблизившись к мировым стан-
дартам. 

Ред.: Как сильно отличается
экономика строительства объ-
ектов у нас и за рубежом благо-
даря разной системе организации
безопасности?

А.К.: Наш объект априори до-
роже по нескольким причинам.
Во-первых, за счет архитектурно-
планировочных решений. По-
скольку площади строящихся
объектов больше, то потребляет-
ся больше бетона и прочих строи-
тельных материалов. Также не-
обходимость соблюдения преду-
смотренных нормативом расстоя-
ний между объектами приводит к
увеличению потребления метал-
локонструкций, трубной, кабель-
ной продукции и пр. Во-вторых, у
нас более жесткие нормы резер-
вирования, так что росту затрат
часто способствуют избыточные
технические требования, пред-
усмотренные российским законо-
дательством.

Предварительные расчеты по-
казывают, что площадь для раз-
мещения объектов той или иной

установки на российском нефте-
перерабатывающем заводе со-
ставляет примерно 150х300 мет-
ров. На Западе аналогичная уста-
новка занимает площадь в 75х50
метров. Соответственно, капита-
лоемкость и энергоемкость
строительства нефтеперерабаты-
вающих объектов в России, по на-
шим расчетам, на 30% выше, чем
за рубежом.

Поэтому мы хотим создать си-
стему, которая позволит обеспе-
чить должный уровень безопасно-
сти объектов не за счет соблюде-
ния предписывающих норм, а пу-
тем достижения конечной цели —
строительства безопасных объ-
ектов. Изменение существующих
нормативов позволит снизить не
только уровень вероятности воз-
никновения травм и аварий, но и
стоимость проектов, как мы счи-
таем, на треть.

Ред.: Каким образом новая
система будет внедряться в
жизнь? Нужно менять законода-
тельство?

А.К.: Нужно менять филосо-
фию законодательства. Этот
вопрос в марте прошлого года
обсуждался на заседании Ко-
миссии по модернизации и тех-
нологическому развитию под
председательством президента
Дмитрия Медведева. По итогам
заседания было дано поручение
к октябрю представить предло-
жения по совершенствованию
нормативно-правовой базы в
области проектирования, строи-
тельства и эксплуатации объ-
ектов топливно-энергетическо-
го комплекса, в первую оче-
редь, нефте- и газоперерабаты-
вающих производств, в части,
касающейся изменения суще-
ствующих требований безопас-
ности. Приветствовалось изуче-
ние зарубежного опыта, совре-
менных тенденций развития
техники и технологий, направ-
ленных на обеспечение необхо-
димого уровня промышленной
безопасности. 

«Газпром нефть» подготовила
соответствующие предложения и
направила их в Минэнерго. 

Концепция перехода от пред-
писывающего к целеустанавли-
вающему регулированию безо-
пасности предварительно уже

одобрена. Это фундаментальный
документ, к разработке которого
мы привлекли консультантов и
профильные проектные институ-
ты, в том числе, западные. 

Но поскольку для перехода
на новую систему требуется
провести как организационные,

так и технические мероприятия,
мы предлагаем вводить новые
стандарты с 2015 года. А за

оставшееся время привести к
соответствию новым требова-
ниям все необходимые норма-
тивные акты. 

До 1 июля 2011 года мы хотим
сформировать новый норматив-
но-правовой документ, который
заложит основу для перехода к
новой системе. Рабочее назва-
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РФ

в 4 раза

в 3 раза

в 21 раз

СНИЖЕНИЕ

Смертность

Удельный травматизм

Удельная аварийность

Строительство производственных
объектов в России с точки зрения
безопасности сейчас регламентируют
порядка 500 нормативных документов

В нашей стране безопасным
считается объект, отвечающий
требованиям законодательства. Если
норматив соблюден — значит, объект
безопасен

На Западе заказчик обеспечивает
безопасность объекта за счет
компенсирующих мероприятий, а не
за счет конкретных предписаний

По таким параметрам, как
аварийность и травматизм, Россия
уступает Западу более чем в три раза
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ние такого регламента — «О
безопасности объектов проекти-
рования, строительства и экс-

плуатации производств перера-
ботки нефти и газа, нефтехимии
и газохимии». Сейчас идет его
обсуждение, и в целом отклики
положительные; в частности, нас
поддерживает Минэнерго. 

Поскольку новая система ре-
гулирования безопасности про-
изводства предполагает корен-

ное изменение способов осу-
ществления надзора, мы про-
должим работу с надзорными
органами.

Хотелось бы отметить, что если
сейчас инспекторы Ростехнадзо-

ра, проверяя объекты на их соот-
ветствие требованиям нормати-
вов, сверяют толщину стенок и
расстояние между резервуарами,
количество резервных насосов и
т.д., то после перехода на новую
систему им придется анализиро-
вать методику рисков, контролиро-
вать компенсирующие мероприя-
тия, предлагаемые компаниями.

Поэтому необходимо сформи-
ровать единый научно-обосно-
ванный порядок оценки безопас-
ности в отрасли на фазах про-
ектирования, строительства и
эксплуатации объектов.

Ред.: Придется перестраивать-
ся всем: проектировщикам,
строителям, поставщикам обору-
дования. Насколько они готовы к
переменам?

А.К.: Конечно, новая система
усложнит работу всей цепочки.
Строителям в меньшей степени,

поскольку им все равно, как
строить. Другое дело проектиров-
щики. Сейчас они проектируют
объект, опираясь, условно говоря,
на существующие стандарты. А в
новых условиях они совместно с
заказчиком должны будут предло-
жить техническое решение, кото-
рое обеспечит необходимый уро-
вень безопасности производства. 

Вопрос в том, насколько наши
проектные институты готовы к ре-
формам. Одни институты заве-
ряют, что готовы, другим ком-
фортнее работать в текущих
условиях.

Мы считаем, что переходного
периода в четыре года вполне до-
статочно, чтобы перестроиться,
подготовив персонал и т.д.

Что касается комплектации обо-
рудованием, уверен, что примене-
ние нового подхода к регулирова-
нию безопасности при строитель-
стве и эксплуатации нефтеперера-
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РФ

в 1,5 раза

в 3,1 раза

в 2,4 раза

Экономико-производственные
показатели

Удельная
производительность

Удельные
трудозатраты

Энергетическая
эффективность

на 30%
Капитальные
и эксплуатационные
затраты

Росту затрат также способствуют
избыточные технические требования,

прописанные в российском
законодательстве

Капиталоемкость и энергоемкость
строительства

нефтеперерабатывающих объектов в
России на 30% выше, чем за рубежом

Изменение существующей идеологии
законодательства позволит перейти

от предписывающего к
целеустанавливающему

регулированию безопасности

Мы предлагаем вводить новые
стандарты с 2015 года, а за

оставшееся время привести к
соответствию новым требованиям все

необходимые нормативные акты
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батывающих производств даст сти-
мул к развитию машиностроения,
приборостроения, электроники и
других смежных отраслей. 

Т.е. сформирует в нашей
стране естественный спрос на
современное оборудование, та-
кое как высокотехнологичные
насосы, приборы, средства авто-
матизации и пожаротушения.
Сейчас российские предприятия
большей частью ориентированы
на выпуск металлоконструкций,
бетона и пр., хотя мы и стремим-
ся к модернизации нефтяной
промышленности. 

Ред.: Успеют ли отечествен-
ные производители оборудования
перестроиться, ведь они уступают
в технологическом развитии за-
падным конкурентам.

А.К.: Да, на первых порах, воз-
можно, придется использовать им-
портные технологии и продукцию.

Но у нас в запасе четыре года, и это
время можно использовать на соз-
дание новых производств или СП. 

К тому же, российская продук-
ция сегодня вполне конкуренто-
способна на рынке. Это подтвер-
ждают итоги 2010 года: более
90% закупок «Газпром нефти» —
отечественное оборудование.

Для добывающего блока мы
только в исключительных слу-
чаях покупаем локальное погруж-
ное оборудование у Baker Hughes
и Schlumberger. В 96% случаях
применяем оборудование рос-
сийских предприятий «Борец»,
АЛНАС, «Новомет». Более того,
эти предприятия развиваются, и я
думаю, что в самое ближайшее
время даже в таком сегменте, как
УЭНЦ, импортозамещение будет
только увеличиваться.

Импортное оборудование «Газ-
пром нефть» использует преиму-
щественно в нефтепереработке.

За рубежом мы приобретаем
сложные насосы, которые не про-
изводятся в нашей стране, а также
компрессоры, если российские
производители оборудования не
могут обеспечить необходимые

нам потребительские характери-
стики. Кроме этого, за рубежом
приробретаются системы управ-
ления предприятиями. 

На наш взгляд, сформировав
устойчивый спрос в современном
высокотехнологичном оборудова-
нии и материалах, новая филосо-
фия регулирования безопасности
может стать одним из элементов
модернизации отечественной
промышленности. 
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Новая философия регулирования
безопасности может стать одним из
элементов модернизации
отечественной промышленности


